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百姓话题

■ 下期话题预告

转变发展理念 做好惠民文章

吕府刚（叶县县委办公室）
旅游的经济价值绝不是简单地用门

票收入来衡量，旅游经济更不是“门票经
济”。过度依赖“门票经济”，是旅游市场
的一个严重问题和发展瓶颈，有碍旅游
业的良性发展。旅游业要谋求长远发
展，就必须转变发展方式，跳出“门票经
济”的惯性思维，将“门票经济”转型为

“产业经济”“消费经济”。我建议，旅游
景区应以转型升级、提质增效为主线，将
简单的景点游览向深度的休闲观光度假
转变，变游客强制消费为愉快消费，通过
内容丰富的休闲、度假、娱乐活动，带动
周边相关餐饮、零售、纪念品等多种业态
发展，构建透明、和谐、有序、健康的旅游
产业链，走可持续发展之路。同时，政府
应出台相关优惠政策，引导鼓励景区免
收门票费用，在财政上给予相应补贴，摆
脱“门票经济”，算好民意账，让景区成为
普惠性的民众福利。

有必要晒晒门票的成本账

梁伟华（郏县白庙乡政府）
门票价格由景区单方面说了算，甚

至沦为某些人和地方的“摇钱树”，明显
有失公允，过度依赖更不可取。时下的

“门票经济”折射出景区等这类公共资源
收益分配的不合理。从市场化运作来
看，景点利用门票的杠杆作用调整景区
客流量无可厚非，但关键是要有一个公
开、透明、完善、稳定的价格形成机制。
因此，很有必要晒晒景区门票的成本账，
加强景区管理部门与公众的沟通和交
流，增进彼此的理解和支持。这样一来，
既保障了公众的知情权、表达权和监督
权，又满足了景区挖潜增效、持续健康发
展的现实需要，何乐而不为呢？期待公
众资源早日回归公益属性。

建立合理的景区定价制度

雪花飘飘 （250994****qq.com）
门票涨价后，景区需要给旅行社折

扣，旅行社要让利给团体游客，吃亏的就
是散客，但一涨价散客很有可能就不去
了，这会让景区发展陷入恶性循环。可
以说，西湖实行门票免费正是因为认识
到了这一点。西湖免费开放虽然减少了
门票收入，但是拉动了地方综合旅游经
济，从整体看根本无损旅游经济效益。

不仅某些地方政府与景区要权衡涨
价利弊，增加对景区的财政投入，摆脱

“门票经济”依赖，拿出诚意让利于民；国
家发改委等相关部门也应该对哪些景区
属于公益景区，哪些是商业景点，做出明
确界定，把景区门票列入民生价格监督

体系，建立合理的景区定价制度，有效监
管景区随意涨价行为，推动公共景区回
归公益本质，促进旅游行业健康发展。

门票涨价是短视行为

梅天顺（平煤神马集团四矿）
“门票经济”是一种短视行为：门票

涨价加重了游客支出，无形中迫使游客
减少停留时间和其他支出，从而难以促
进当地经济发展，妨碍旅游业的全面发
展。西湖模式值得各地效仿。相关资料
显示，西湖于 2002 年开始免费开放，此
举迅速拉动杭州市餐饮、酒店以及周边
服务行业。10年后统计，西湖旅游总收
入 10年上升了 4倍。究其成功秘诀，在
于当地抓好了完整的旅游产业链条，形
成了由“吃、住、行、游、娱、购”组成的产
业集群，这样既能保持游客的数量，又能
保持游客的消费量，从而带动了当地经
济的全面发展。

对于一些景点实行“门票经济”的短
视行为，政府应从关心支持文化产业和
一切从群众利益出发考量，防止“门票经
济”过度蔓延。

引入第三方审计

李春华（宝丰县商务局）
其实，不怕景区涨价，就怕雾里看

花——不明不白。旅游资源的稀缺性

造成了景区的天然垄断，因此，景区大多
不在管理上下功夫，一些地方政府也把
景区当作提款机，大不了就涨价，反正总
会有游客“愿者上钩”。这种想法是错误
的。自然景观和人文景观不是少数人的

“自留地”，而是属于国民共同所有，具有
公共物品属性。即使免费不可行，至少
也应合理收费，不能让游客当“冤大头”。

前不久国务院印发的《关于促进旅
游业改革发展的若干意见》明确表示，要
严格控制景区门票价格上涨，体现公益
性。这势必就要求景区在门票涨价前必
须给公众一个明白账，因此有必要引入
第三方审计，查一查景区的钱花到哪里
了，晒一晒家底。其中，对管理效率低、
支出水分大者，不批复涨价申请。只有
这样，才能让景区告别“守株待兔”“躺着
赚钱”的安逸日子，才能促使其行动起
来，做长产业链，摆脱“门票经济”依赖。

政府指导市场调 权衡利
弊算好账

刘选启（湛河区人大）
解决好门票涨与降的问题，关键是

要有效地发挥政府指导和市场调节作
用。国家和地方政府应加强调查研究和
论证，从兼顾景区和游客利益出发，尽快
制定出台景区门票价格的指导意见。比
如，针对景区的不同级别、服务质量优
劣，确定不同的门票指导价格，明确上下

限额，既让旅游者承担得起，又不让景区收
益受到太大影响。

从过去一些改革实例来看，不涨价、降
价，甚至免费，虽然门票收入有所减少，但
整个旅游收入是不降反升的；而有的景区
门票一味涨价，游客望而却步，收入不升反
降或明升暗降，旅游经济受到影响。这里
的确有一个权衡利弊算好账的问题。同
时，它也充分说明，只要我们把眼前利益看
轻一点，打造旅游产业链条，实现景区、宾
馆、饭店一体化经营，在吃住行、娱乐、购物
与交通上获得收入，就能达到“多盈”且“多
赢”。至于景区因门票降价或免费产生的
损失，政府应进行补贴，保障景区正常运
转，促进旅游业可持续发展。

根本靠市场 关键在政府

陈金东（卫东区东工人镇街道办事处）
应该看到，游客一直处于弱势地位，涨

不涨价还是景区说了算。景区一家定价未
免有点强权，现实中价格听证会又往往流
于形式。无论自然景观还是人文景观，大
都是公共资源，人人应该享受其公益性的
一面。对此，专家也给予了治疗药方。

专家的建议可概括为三点：根本靠市
场，关键在政府，核心在理念。改变当前个
别景区涨价乱局，从根本上靠市场倒逼。
个别景区长期坚持“门票经济”这一短视行
为最终会因多元化的旅游景区开发、新兴
旅游产品上线而面临游客不来、经营困窘
的局面；政府完善立法，加强监管，严肃整
顿个别景区“小金库”，科学、有序地推进降
价或免费试点，走大旅游产业化模式是关
键。市场倒逼、政府监管仅是外力，问题的
核心在于景区自身仍需转变经营理念。景
区应该有“近者悦，远者来”的大旅游理念，
如果一味地抬高门票价格，不仅会把本地
游客挡在门外，也会吓跑外地慕名而来
者。同时景区应不断创新旅游产品，增加
文化内涵，实施各类刺激消费政策，改善旅
游服务。

现阶段最好依靠刚性法律

张明琪（叶县县委办公室）
旅游资源是公共资源，是大自然赐予

或老祖宗留下来的自然、人文风光，应全民
共享。然而，不少地方发展旅游经济都只
顾追求眼前利益，不从长远考虑抓景区配
套产业的多元发展，一味抬高门票价格，这
会遏制游客出游热情，最终危及整个旅游
业的发展。

相关部门要看重景区于民众的休闲和
人文教育功能，不能把旅游经济当作单纯
的“门票经济”拿来牟利。人们经常强调景
区的公益性，而让景区票价体现公益性，光
喊口号是没用的，等着地方政府转变发展
观念也很难，因为景区门票在不少地方政

府眼中就是一棵摇钱树。若想让景区摆脱
对“门票经济”的依赖，让公共资源回归公
益，现阶段最好依靠刚性的法律，依法召开
听证会，公开景区收支及政府补贴明细等，
即便确要涨价，也应涨得明白。

期待景区早日回归公益

教师称自己是“全职保姆”，司
机调侃自己是“私人家丁”……曾经
我们崇尚“只有分工不同，没有高低
贵贱”；曾经，我们歌唱“我当个石油
工人多荣耀”；曾经，我们给予一些
特殊行业无限敬意：“人类灵魂的工
程 师 ”“ 最 可 爱 的 人 ”“ 白 衣 天
使”……如今失落的职业荣誉感成
为一个越来越普遍的社会现象。对
许多人来说，职业，仅仅变成谋生的
手段，其所承载的人生价值和理想
正在慢慢消失。专家认为，市场经
济下，形成了趋利的评判标准：考察
一个人是否值得尊重，金钱成了“硬
杠杠”。谁把职业荣誉感弄丢了？
没有荣誉感的职业能成就伟大的事
业吗？我们如何重新找回“失落的
尊严”？

下期话题：职业荣誉感。欢迎
参与讨论。

书面来稿请寄本报专副刊部。
电子信箱：baixinghuati@qq.com，请
在邮件主题栏注明“话题”字样，也
可登录《鹰城网事》论坛“百姓话题”
板 块 或 加 入“ 读 者 之 声 ”QQ 群

（322625303）讨论。 （李若晨）

职业荣誉感

据报道，近期，多
家知名景区宣布上调
门票价格。其中，丽
江玉龙雪山门票由
105元涨到 130元，广
东丹霞山门票由 160
元涨到 200 元。统计
显示，国内5A级景区
平均票价已迈入“百元
时代”。专家指出，景
区票价要体现公益性，
应建立合理的票价生
成机制，而长远来看，
景区应摆脱门票经济
依赖，谋求向产业经
济的转型升级。希望
有关部门尽早拿出切
实可行的措施，让公
共资源回归公益，别
再让知名景区总是

“趁火打劫”，沦为某
些地方、部门甚至是
个人的“摇钱树”。

9月25日，游客在三峡大坝景区坛子岭园区游览。当日起，三峡大坝旅游景点对中国游客实行门
票免费，涵盖的旅游景点包括坛子岭园区、185观景平台、截流纪念园。与此前收取门票时相比，游客
游览方式、游览景点和游览线路基本不变。 新华社发（郑家裕 摄）

“门票经济”顾名思义，就是主要依
靠门票来实现经营收入或者是经济增
长。这种经营模式，因为其简单粗暴而
备受诟病，民怨颇多。然而无论是民意
推动还是各级政府或相关部门出台措施
予以调节，效果一直都不理想。

“门票经济”难以改变，原因很简单，

那就是改变“门票经济”其实就等于改变
了某些地方、部门、企业甚至是个人的利
益来源。“触及利益比触及灵魂还难”，作
为一项改革，想要改变“门票经济”的现
状显然有难度。然而，改革有困难，不改
革会更困难。

改革当然需要时间、精力、智慧，这

些我们都不缺，缺的只是改革的勇气和决
心。所以，想要改变“门票经济”，让旅游
业走向可持续发展的道路，也需要拿出壮
士断腕的魄力和决心，深入推进一系列改
革。

期望今后，经过各方推动，有关部门能
尽早拿出切实可行的措施，走出“门票经
济”的误区，从而让公共资源回归公益，让
游客能充分享受相关福利。更期望游客能
在旅游活动中有更多发言权，而不是像现
在这样就好像案板上的一块肉，被“门票经
济”割来割去。

（侯英帅）

关于郏县紫云路南段（东坡大道—南环路）
施工限行的公告

郏县城区紫云路南段（东坡大道—
南环路）改建工程，计划2014年 10月底
完工。由于施工工期紧、工程量大，为
确保工程质量和施工安全，需对紫云路
南段（东坡大道—南环路）限行。限行
时间为2014年9月28日至2014年10月
31日。

车辆需绕道通行，绕行车辆：大型
客、货运车辆，绕行线路：从西南环、北
环绕行（凤翔大道、紫云路）。

特此公告
郏县公路管理局

郏县公安交通警察大队
2014年9月27日

河南鹰坤农业开发有限公司（注册
号：410400100078757；法定代表人：徐喜
平）于 2014 年 9 月 24 日召开临时股东
会，会议决议通过公司注册资本由人民
币 3000 万元减至人民币 1000万元。根
据《中华人民共和国公司法》第 177条的
相关规定，公司特将此次减资事宜公告
通知债权人,自公告之日起四十五日之
内，债权人可与公司联系进行债权登记，
不登记不影响债权效力，本次减资将按
法定程序继续实施。

特此公告

河南鹰坤农业开发有限公司
2014年 9月 27日

河南鹰坤农业开发有限公司
减 资 公 告

9 月 22 日，浦江网友“骑小轮的
大伟”发了一条微博，引来众多网友
关注：“为了政策，我也算是拼命了！
对将来的儿子说一句：放心中考吧，
爸已经帮你拿到加分政策了！”这条
微博的背景是，早在今年 7 月，浦江
县出台政策，无偿献血超过 4000 毫
升，直系子女参加中考可获得加分。
其中，献血 4000 毫升加 1 分，6000 毫
升加 2 分，超过 8000 毫升加 3 分。（据
9月24日《钱江晚报》）

必 须 承 认 ，“ 家 长 献 血 子 女 加
分 ”是 对 无 偿 献 血 公 益 事 业 的 鼓
励，其初衷是良好的。但无偿献血
应该强调自觉和义务，挟“子女中
考加分”以令“家长献血”，难免会
把无偿献血变得很功利。要鼓励献
血这种公益行为，完全可以通过其
他 办 法 ，没 必 要 一 刀 切 搞 加 分 政

策。
其一，“家长献血子女加分”容易

让爱心变成一种功利。相信绝大多数
人志愿献血都是出于一片爱心，但采
取加分制度后，难免有部分家长是出
于个人私心去献血的，毕竟加分后，子
女升学的概率会大很多。特别是一些
家长在最初献血时只是单纯地想奉献
爱心，但尝到“加分”的甜头后，心态难
免发生变化，会使无偿献血变得更加
功利化。

其二，将无偿献血这样的公益活
动和中考分数挂钩，对中考而言有失
公平。因为有的家长身体不适合献
血，别人家的孩子加了分，自己却只能
眼巴巴地看着，客观上导致自己的孩
子成绩“落后”。而有的同学学习成绩
一般，但恰恰因为家长献血获得加分，
排名可以上升很多，这对于其他同学

而言是不公平的。
其三，为了让子女中考获得加

分，父母提前去“卖血”，无偿献血变
成了赤裸裸的“有偿卖血”。献血应
该是让人觉得是在做一件好事，而不
是让人觉得在做一个交易。“家长献
血子女加分”是个可怕的连带因果关
联，政府制定这样的奇葩政策，有没
有把公平、公正，合理性与科学性放
在第一位思考？

一言概之，鼓励公益本来没错，家
长自愿献血更无可厚非，但“奇葩新政”
所衍生出来的无偿献血已然沦为“有
偿”献血，背离了无偿和自愿的初衷。
以前上学要拼爹拼房，现在要拼血了，
这是一种变相公益，亦是一种变味教
育。从这个意义上说，“家长献血子女
加分”裹挟着明显的功利色彩，如此变
味变质，不要也罢！

黄春景

“献血加分”让鼓励变功利
中秋、十一双节是走亲访友的高峰

期，也是各地土特产礼品消费旺季。而
今年双节期间，曾经定位于高档礼品市
场的洛阳市一家绿色土特产食品公司

并未像往年一样开足马力、加大精致礼品产
品生产，相反家庭简易包装产品成为生产的
重点。

新华社发 张大鹏 作

换新衣

话题背景

编辑絮语

走出“门票经济”的误区

党的群众路线教育实践活动已进
入收尾阶段，各地大力转变作风、密切
联系群众、切实解决群众关心的突出
问题，取得不少成绩，形成不少经验。
以科学的制度将这些成果巩固下来，
使作风建设推向深入，显得尤为重要。

教育实践活动取得的这些成绩来
之不易。作风建设的经验表明，作风
问题抓一抓就紧、放一放就松，具有反
复性。一些人脑海中存在的一些旧观
念难以消除，诸如上有政策、下有对
策，因此在落实活动任务、执行上级要

求方面常常容易打折扣、搞变通。只
有将作风建设的成果制度化，形成规
章制度，实现以制度的刚性约束来管
人管事，才能减少作风问题反弹。

巩固作风建设的成果，最为根本
的一条就是要体现教育实践活动为
民、务实、清廉的主题。各地根据经济
社会发展的特点和实际，在教育实践
活动中摸索出来不少服务为民的好经
验、求实创新的好方法、确保清廉的好
措施。对这些经验做法进行总结，形
成制度规章，并按照这一要求抓长抓

细，才能发挥出长远的功效。
巩固作风建设的成果，需进一步强

化违规处罚与问责。近些年来，一些地
方的作风问题之所以不时复发，尽管原
因多样，但与违规处罚不重甚至未能得
到及时追责有很大关系。从制度上降低
处罚门槛，加大违规处罚力度，才能让规
章制度起到应有的警示作用，让党员干
部面对作风“红线”望而止步。

党员干部和相关部门的作风好不
好，要由人民群众来检验。从这个角度
来说，巩固作风建设的成果，还应强化人

民群众的监督。从制度方面做出规定，让
公众参与部门的作风评议，让相关部门的
日常工作始终在阳光下运行，这样才可能
获得群众的认可，真正巩固已有的作风建
设成果。

作风建设永远在路上。以作风建设
所形成的制度为准绳，促进干部工作常态
化、制度化，促进干部观念真正转到服务
为民上来，时时急群众所急，想群众所想，
切实解决门难进、脸难看、事难办，让群众
更加方便。这样的干部作用和部门作风，
自会得到人民群众的好评和称赞。

闫祥岭

以科学的制度巩固作风建设成果
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